

1. COYUNTURA: LA HUELGA GENERAL Y LA MANIFESTACION DE LOS SOLDADOS MARCAN ESPECIALMENTE EL RECHAZO DE LA SOCIEDAD CIVIL A LA POLITICA GLOBAL DEL PODER MILITAR Y A LOS CONDICIONAMIENTOS QUE QUISIERA IMPONER A LA "SALIDA DEMOCRATICA".

Durante todo el mes de noviembre se reiteraron las manifestaciones contra la política global del poder militar. Esas manifestaciones culminaban a comienzos de diciembre con dos expresiones excepcionales del rechazo de la sociedad civil al presente y al futuro propuestos por los militares.

La primera de estas expresiones fue la huelga general del 6 de diciembre promovida por la CGT-Azopardo y a la que adhirieron la CGT-Brasil y las organizaciones autodenominadas "No Alineadas". La huelga cuyos motivos principales fueron un aumento de salarios, la derogación de la ley de asociaciones profesionales para restablecer la posibilidad legal de una sola CGT y la entrega de los sindicatos a los dirigentes libremente elegidos, pero también el regreso a la democracia, contó con el apoyo masivo de los trabajadores en una proporción estimada del 90% en todo el país y que llegó al 100% en las grandes empresas y en los servicios públicos. Inclusive, pudo observarse el cierre espontáneo de la mayor par te del comercio minorista.

Segunda manifestación de esta situación, el 5 de diciembre en un acto militar en la ciudad de La Plata de entrega de medallas a 300 soldados que habían participado en la guerra de las Malvinas, éstos que estaban en uniforme comenzaron a gritar "Asesinos" y cuando el general que les dirigía la palabra desenfundó su arma para intimarlos a callarse, los soldados se sentaron en el suelo al grito de "Se va a acabar la dictadura militar", ante la impotencia de los oficiales presentes. Los observadores hacían notar que este acto no tiene precedentes cercanos y que había producido un profundo malestar en el seno de las FFAA al afectar la base misma del poder militar en un ejército no profesional como el argentino.

Para este mes de diciembre -el día 16- se preparaba también una gigantes ca manifestación que reuniría al conjunto de la sociedad civil, las orga

nizaciones políticas, sindicales, humanitarias, profesionales, etc. para exigir la concreción de la "salida democrática" sin ningún tipo de condi cionamientos. Justamente en el mes de noviembre las organizaciones políticas, cuya oposición al poder militar fue siempre muy limitada y cuya disposición a aceptar la concertación para obtener las elecciones fue siempre notoria, depieron sin empargo rechazar los 15 puntos con los que el poder militar intentaba controlar al futuro gobierno constitucional, porque su carácter imperativo no abría sino cerraba definitivamente el presunto debate. En esos 15 puntos se destacaba el manto de silencio que debía caer sobre los desaparecidos, la prohibición de toda investigación civil sobre la guerra de las Malvinas y el mantenimiento del estado de sitio. El rechazo de sus propuestas no impedía al gobierno militar de dar una fecha para las elecciones generales -el último trimestre de 1983fecha en la que deberían concretarse las elecciones presidenciales según los observadores -se habla inclusive concretamente del 13 de noviembre de 1983-, aunque el gobierno ha evitado toda precisión al respecto. Sin embargo, la degradación constante de la situación, llevaba al presidente Bignone el 10 de diciembre a asegurar que las elecciones podrían adelantarse de ser "tecnicamente posible y politicamente aceptable".

El tema de los desaparecidos continuaba reapareciendo en las nuevas tumbas descubiertas y una marcha de 24 noras organizada por las Madres de la Plaza de Mayo el 9 y 10 de diciembre reunía miles de personas que exigían su reaparición con vida. En cuanto a la guerra de las Malvinas, per



mitía nuevamente la expresión pública de las contradicciones existentes en las FFAA; en noviembre el hecho saliente fue el documento "confidencial" del brigadier Horacio Crespo -comandante de las fuerzas aéreas que operaron en el conflicto-, publicado por un diario argentino en el cual denunciaba la ineptitud del ejército y la marina para llevar adelante la guerra.

La degradación de la situación se operaba también en el plano económico donde la inflación continuaba al mismo ritmo avanzando hacia el 200% en 1982, mientras la desocupación aumentaba y los salarios perdían cada día un poco más de su escaso poder adquisitivo, explicando así las numeroses manifestaciones sectoriales que continuaron durante todo el mes de noviembre.

2. USA Y URSS: LA GUERRA DE INFLUENCIA.

Mientras la revista Newsweek denunciaba en noviembre la presencia de unos 20 oficiales argentinos que habrían seguido y siguen aún participando a la organización de los ex-guardias somocistas para desestabilizar al gobierno de Nicaragua, podía observarse en Moscú para el sepelio de Leonid Brezhnev la presencia de una importante delegación argentina presidida por el Ministro de Defensa, Julio Martínez Vivot que fue recibido por su colega soviético, el mariscal Dmitri Ustinov. La oportunidad fue propicia para tratar la eventualidad de la compra argentina de aviones militares en la URSS y para concretar la invitación a Ustinov y al ministro del Aire soviético para visitar la Argentina, con la misma perspectiva de diversificar el armamento de las FFAA argentinas.

La colaboración militar con los norteamericanos en Honduras y las estrechas relaciones con los militares soviéticos son manifestaciones de la guerra de influencia que libran ambos bloques en la Argentina y en particular en el seno mismo del poder militar. Es así como se prohibían 16 ac tos programados por el Partido Comunista Argentino a pesar de su actitud minimamente opositora, mientras en el mismo momento llegaba a Buenos Aires el representante de las líneas aéreas soviéticas Aeroflot para concretar su implantación en la Argentina a fin de asegurar los vuelos a Moscú.

Según los observadores, la guerra de influencia se desarrollaría en tres planos: 1) en el seno de las FFAA entre los elementos afines a la línea pro-norteamericana y quienes la cuestionan y que van siendo depurados por los primeros;2) en relación a la salida democrática entre quienes quieren las elecciones y quienes buscan promover un golpe de estado independiente de los EEUU y 3) en relación al futuro gobierno constitucional entre quienes quieren asegurarse su control por medio de los condicionamientos previos y quienes buscan evitarlos, al mismo tiempo que ambos aspiran a asegurarse candidatos más o menos propicios a sus posiciones.

En este fin de año los observadores constataban la afirmación de la "salida democrática" y si bien los condicionamientos parecían cada vez más difíciles de imponer, las fórmulas electorales viables deberían ubicarse en posiciones más cerca de los norteamericanos que más o menos independientes.



SOLICITADA

¿CONCILIACION?

En horas decisivas para el país, las Madres de Plaza de Mayo consideramos llegado el momento de instar a una reflexión que conduzca a la ciudadanía a una toma de posición DEFINIDA sobre el tema de los "detenidos-desaparecidos", tema que atañe a todos los argentinos porque pone en tela de juicio valores universales sin los cuales se hace imposible toda convivencia civilizada.

Muchos años de dolor y lucha nos autorizan A REPUDIAR FOR-MULAS "CONCILIATORIAS" que constituirían endebles soportes para el porvenir de la Nación puesto que LA IMPUNIDAD DE HOY, AVALARA, SIN DUDA, LA IMPUNIDAD DE MAÑANA.

Las Fuerzas Armadas se rehúsan a revisar los hechos ocurridos durante la llamada "lucha antisubversiva" a la vez que pretenden justificarla como "legítima defensa".

Se niegan a dar respuesta sobre el destino de los miles y miles de "detenidos-desaparecidos" e intentah pactos de olvido desde los más altos niveles del poder urgiendo a que se CIERREN LOS OJOS PARA PODER MIRAR HACIA ADELANTE, paradójica propuesta que de ser aceptada conduciría a un PACTO DE CIEGOS, ESPERANZADOS en que el pueblo argentino sufra UN REPENTINO ATAQUE DE AMNESIA y se transforme en un REBAÑO DE COMPLICES.

¿Qué "conciliación" honorable y justa puede darse sobre estas bases?

¿Qué ciudadano con una mínima conciencia ética o meramente con cierto instinto de conservación se atreverá a trabajar y proyectar el destino de sus hijos en un país cuyos dirigentes se avengan a pactos macabros?

¿Qué ciudadano se puede sentir seguro en un país en el cual se ha comprobado la inoperancia del Poder Judicial a pesar de los más graves crimenas ocurridos en la Argentina?

¿QUIENES SERIAN ENTONCES LOS FUTUROS CONDUCTO-RES DEL DESTINO DEL PAIS?

¿Aquellos que habiendo silenciado la verdad y negociado la justicia carecen de toda autoridad meral?

¿Aquellos que habiendo buscado "coincidencias" con los responsables de diabólicos planes de represión carecen de toda autoridad para guiar espiritualmente al pueblo argentino?

La soberbia ignora sistemáticamente las consecuencias de sus actos y por eso ignora que UN PUEBLO SIN FE Y SIN ESPERAN-ZA "CAMINA AMORTAJADO HACIA SU PROPIA SEPULTURA".

Conscientes de la responsabilidad que hoy nos toca como madres y como argentinas, queremos expresar terminantemente nuestra posición.

NO QUEREMOS VENGANZA. NO QUEREMOS MAS BARBARIE NI HORROR. Para nosotras no son palabras, los hemos sufrido en la came de nuestros hijos, que es nuestra propia came.

PEDIMOS VERDAD PEDIMOS JUSTICIA PEDIMOS CORDURA

Luchamos por la vida de nuestros hijos, por la de todos los hijos del país y la de las futuras generaciones.

Apelamos por último, en esta hora aciaga, a las FUERZAS SA-NAS DE LA NACION, a sus Instituciones y a todos los sectores representativos del quehacer nacional para que no accedan al llamado a una "CONCILIACION" falaz basada en una COMPLI-CIDAD que atenta contra la salud moral del pueblo, la dignidad de la Nación y la supervivencia misma del ser humano como tal.

MADRES DE PLAZA DE MAYO



3. ECONOMIA: AL BORDE DEL ABISMO.

Si bien el FMI aprobó en principio el préstamo de 1.700 millones de dólares, la refinanciación de la deuda sigue siendo incierta en la medida que el organismo internacional ha exigido una nueva reorganización de los gas tos públicos. En cuanto a la banca internacional, el tratamiento del "caso argentino" continúa en punto muerto ante el confuso panorama político. A la ya anotada situación catastrófica de la industria argentina que la obliga a pagar al contado los insumos comprados en el extranjero, se agre gó para las importadores la necesidad de comprar sus divisas en el mercado paralelo donde el dólar llegó a cotizarse en noviembre a 70.000 pesos -50% más caro que en el mercado oficial-, lo que aumenta su endeudamiento.

En este mes de noviembre se reiteraban las críticas a la política económica de los sucesivos gobiernos militares a la que se atribuía la situación actual así como a los negociados o directamente robos que se denuncian casi cotidianamente de parte de los militares. Un caso ejemplar al respecto podría ser YPF -petróleo- que en 1976 no tenía deudas y que noy las tiene por un valor de 6.000 millones de dólares al punto de estimar los observadores que "la empresa no vale el dinero que adeuda". Otro caso que ejemplificaría la "planificación militar" según esos críticos serían los más de 5 millones de dólares que la argentina paga mensualmente por préstamos otorgados y no utilizados: tal es el caso del programa para la construcción de la represa de Yaciretá o también de silos que esperan aún la definición de la administración militar.

Esta situación afecta principalmente el consumo popular puesto que los combustibles aumentaron un 22% y el transporte un 24%. En esta forma el aumento del costo de la vida en el mes de noviembre fue de 11,3% totalizando 180% para los once meses de 1982 y 204,6% para los últimos 12 meses. A título representativo de la situación del consumo popular, la Mesa Coordinadora de las Actividades Comerciales informó sobre el consumo de carne que pasó de 115 kg.anuales hace 20 años cuando la Argentina era el principal consumidor mundial por habitante a 22 kg.actualmente. Lo que no decía el informe es que aún en 1980 los argentinos consumían más de 80kg.por habitante.

4. IGLESIA: ENTRE LOS BUENOS OFICIOS Y LAS MALAS DECLARACIONES.

El 22 de noviembre se iniciaron las reuniones de la Comisión de Enlace del Episcopado con los secretarios generales de las tres armas y de la presidencia para cumplir un "servicio para la reconciliación" oficializam do en esta forma los contactos que la Iglesia mantuvo con las FFAA a todo lo largo del gobierno militar. Monseñor Justo Laguna integrante de dicha Comisión calificó el diálogo iniciado como "difícil" y manifestó que el problema de los desaparecidos "es el escollo más importante para arribar a puntos de coincidencias y llegar a la tan ansiada reconciliación". El presidente Bignone se hizo presente en el cónclave cuya realización, según los observadores, tendría un sentido alternativo ante el rechazo gene ral de las pautas oficiales para la concertación lanzadas por el poder militar.

Dos días después se concretaba la reunión del Episcopado con las organizaciones humanitarias que se limitó a la Asamblea Permanente por los Derechos Humanos, ligada según los observadores al Partido Comunista Argentino, ante el rechazo de las Madres de la Plaza de Mayo a la invitación. Es te rechazo se relacionaría con las declaraciones hechas por el cardenal

primado argentino Juan Carlos Aramburu al diario italiano "Il Messagero" donde habría dicho que "numerosos desaparecidos viven tranquilamente en Europa" y que "no hay fosas comunes en la Argentina". Aunque fueron inmediatamente desmentidas por el Episcopado estas declaraciones -en contradicción con los mismos hechos admitidos por los propios militares—mostrarían, según los observadores, la poca capacidad de la Iglesia argentina para constituirse en un puente entre la sociedad civil y el poder militar.

Las Madres que acusaron al cardenal Aramburu que "durante tantos años de represión, con su silencio público y su voz cómplice, avaló la cenducta anticristiana de las sucesivas Juntas Militares", decidieron dar a conocer su opinión a través de una solicitada que apareció en los diarios ar gentinos bajo el título de "¿Conciliación?". En ella expresan que "Muchos años de dolor y lucha nos autorizan a repudiar fórmulas "conciliatorias" que constituirían endebles soportes para el porvenir de la Nación puesto que la impunidad de hoy, avalará sin duda la impunidad de ma Mana". Más adelante dicen que las Fuerzas Armadas "se niegan a dar respuesta sobre el destino de los miles y miles de 'detenidos-desaparecidos' e intentan pactos de olvido... urgiendo a que se cierren los ojos para poder mirar adelante", lo que "conduciría a un pacto de ciegos , esperan zados en que el pueblo argentino sufra un repentino ataque de amnesia y se transforme en un rebaño de cómplices". Se preguntan luego si serán los futuros conductores del país "aquellos que habiendo silenciado la verdad y negociado la justicia carecen de toda autoridad moral" o "aque llos que habiendo buscado 'coincidencias' con los responsables de los diabólicos planes de represión carecen de toda autoridad para guiar espiritualmente al pueblo argentino". Finalmente concluyen con un llamado para que no se acceda "a una 'conciliación' falaz basada en una complicidad que atenta contra la salud moral del pueblo, la dignidad de la Na ción y la supervivencia misma del ser humano como tal".



BDIC

5. DERECHOS HUMANOS: LAS VIOLACIONES DE LOS DEBERES DE FUNCIONARIO PUBLICO.

La imagen de la administración militar argentina continuada deteriorándos en el plano internacional ante las reclamaciones públicas de los go biernos de Francia, Alemania, España, Italia y Perú respecto a sus connacionales desaparecidos. Inclusive Italia y Perú enviaron una Comisión parlamentaria para indagar sobre el terreno estas situaciones.

Mientras tanto las organizaciones humanitarias frente a los nuevos des-

cubrimientos de tumbas N N seguían su acción para obtener una investigación exhaustiva que permita determinar los autores de tales asesinatos. El Poder Judicial si bien aceptó los expedientes formulados al respecto, lo hizo por "violación de los deberes de funcionario público", razón por la cual la instrucción sólo podrá determinar si los cuerpos encontrados en las tumbas fueron enterrados de acuerdo a la ley o no, y no las circunstancias, las razones y los autores de los crímenes. Entre los prime ros inculpados por esas "violaciones" se encuentran el actual Subsecretario de Justicia de la Nación Raul Noailles y el actual representante argentino ante la Comisión de las Naciones Unidas encargada de las Desapariciones, Mario Penna. Ambos estarían implicados en la inhumación de cadáveres entre 1976 y 1979 en el Gran Buenos Aires cuando eran altos funcionarios judiciales.

Para exigir que la investigación no se transforme en una mera formalidad y para insistir sobre su reclamo para la reaparición con vida, las Madres de la Plaza de Mayo organizaron una marcha de 24 horas comenzada el 9 de diciembre para recordar el día universal de los derechos humanos. Miles de personas manifestaron en la Avenida de Mayo ante el cerrado cer co policial dispuesto alrededor de la Plaza de Mayo. A las consignas ya conocidas se sumaba esta vez: "Se va a acabar esa costumbre de matar".

6. MANIFESTACIONES POPULARES CONTRA EL PAGO DE LOS IMPUESTOS

Durante todo el mas de noviemore se resistraron numerosas manifestaciones en el Gran Duenos Aires para protestar por el "incremente desmesurado de los impuestos municipales". Estas acciones culminaron en la ciudad de Lanús donde una concentración que reunió miles de vecinos de la zona fue barbaramente reprimida por la policía con un saldo de más de 40 heridos y 12 detenidos luego de una batalla campal que se prolongó durante más de media hora y en la cual los manifestantes se defendieron con piedras y barricadas. 5.000.000 de personas no pagaron sus impuestos.

Aunque el gobierno provincial intentaba explicar los hechos como una tentativa de provocar la "agitación y la desestabilización" por "grupos infiltrados" que siembran "el caos y el desorden", los observadores coincidían que la extensión de estas manifestaciones donde participaban masivamente los habitantes del Gran Buenos Aires y que venían a añadirse a las huelgas de las amas de casa, a las ocupaciones de tierras, etc., constituía una nueva fuente de preocupaciones para el ya jaqueado poder militar.

7. TRABAJADORES: HUELGA GENERAL Y MANIFESTACIONES SECTORIALES.

Las divergencias de los dirigentes sindicales explicitadas en la existencia de las dos CGT obedecería, según los observadores, no a diversos enfoques teóricos sino a la lucha por el poder sindical. La CGT-Azopardo que ya había conseguido la mayoría de las juntas reorganizadoras de los sindicatos en la negociación que precedió el levantamiento del paro general prevista en el mes de octubre, se encontró en retroceso a nivel de las revindicaciones populares frente a la CGT-Brasil. Es así como ante el anuncio de la normalización de 147 sindicatos y la persistente presión de las bases organizadas en diferentes coordinadoras y a traves de las Delegaciones Regionales, se concretó la huelga general del 6 de diciembre que contó con un masivo apoyo popular.

- 0 -

La huelga había sido precedida por numerosas movilizaciones sectoriales:

- 2.500 empleados judiciales manifestaron su descontento frente al Palacio de Tribunales en demanda de aumentos salariales;
- periodistas, entidades culturales y artistas se movilizaron en protes ta ante la intención guvernamental de adjudicar emisoras de radio y televisión; dicha protesta logró que el gobierno suspendiera las licitaciones;
- estudiantes de varias ciudades del país se movilizaron para oponerse a los concursos universitarios cuyo objetivo era entregar las cátedras a profesores adictos al actual régimen militar; reclamaron igual mente contra la política universitaria de la administración militar y contra la falta de medios para desarrollar las tareas educacionales; en Rosario mil estudiantes marcharon sobre el Rectorado;
- 8.000 jóvenes reunidos en un festival de música rock, aprovecharon de la ocasión para manifestar contra el gobierno militar:
- el movimiento de protesta integrado por miles de pequeños propietarios afectados por las altas tasas de indexación que sufrieron los créditos para vivienda y útiles de herramienta (tractores, camiones, etc.) logró obtener el compromiso del gobierno de que se estudie real mente el problema y que mientras tanto se congelen las deudas;
- los trabajadores se concentraron en la ciudad de Rosario para reclamar soluciones inmediatas a nivel salarial, por la libertad de los detenidos, por la vuelta a la democracia y para rechazar todo acuerdo con el gobierno militar;
- se generalizó en los medios judiciales la protesta contra la decisión gubernamental de establecer por ley la inamovilidad de los jueces designados por el propio poder militar;
- 1.000 empleados judiciales de Buenos Aires abandonaron su lugar de trabajo y se congregaron frente al Palacio de Tribunales para reclamar nuevamente mejoras salariales; ese día, el 24 de noviembre, día del trabajador judicial se realizó un paro de 24 horas en todo el país;
- un millar de bancarios cesantes y activistas de 40 bancos de Buenos Aires se concentraron frente al Ministerio de Trabajo para reclamar la reincorporación de los despedidos, aumentos salariales y la normalización del sindicato que se encuentra bajo intervención militar;
- los pequeños y medianos productores agrarios se reunieron en Mendoza donde constituyeron un frente agrario nacional; participaron en esa reunión 28 organizaciones que representan la economía regional de to do el país y que decidieron luchar contra la indexación financiera, por la integración del agro y de la industria, defender las empresas nacionales y exigir la normalización institucional sin condicionamien tos;
- los trabajadores telepostales se movilizaron para reclamar la reincor poración de un delegado despedido junto con otros que lo habían sido en 1981; el delegado despedido hizo una huelga de hambra durante 10 días siendo internado de urgencia por su delicado estado de salud;
- los choferes de ómnibus de larga distancia realizaron una huelga sor presiva de 6 horas para pedir mejoras salariales;
- los trabajadores ferroviarios se movilizaron también para obtener mejoras salariales habiendo previsto un paro general de 24 horas;



- los trabajadores de subterráneos manifestaron frente al Ministerio de Trabajo para reclamar la reducción de los tiempos de trabajo por tratarse de una actividad insalubre;
- los trabajadores de la construcción realizaron paros de dos horas por turno en todas las obras de la ciudad de Buenos Aires y establecieron el trabajo a reglamento en repudio a la falta de pago del aumento salarial acordado por el gobierno en el mes de setiembre;
- la Coordinadora de los trabajadores marítimos inició una huelga de tres días el 29 de noviembre en defensa de la empresa nacional marítima, contra su privatización;
- 1.700 trabajadores postales se reunieron frente al Ministerio de Trabajo para reclamar un aumento salarial de emergencia;
- 1.800 trabajadores de Luz y Fuerza realizaron una marcha por las calles del centro de Buenos Aires para celebrar el fin de la intervención militar del sindicato y pidieron que la medida se extendiera a la Federación nacional;
- más de 2.000 personas manifestaron en las ciudades australes de Río Crande y Usuahia para defender sus fuentes de trabajo;
- policías de la provincia de Buenos Aires, Córdoba, Mendoza y La Rioja se autoacuartelaron en reclamo de aumentos salariales el 2 de diciembre; al día siguiente los aumentos fueron concedidos para evitar la continuación de la acción reivindicativa ante la inminencia de la huelga general del día 6;



